

ベンチャービジネスは日本経済の救世主か

吉田和男

小山理事長 それでは、定期になりましたので講演会を始めます。

本日の講師は、京都大学経済学部教授の吉田和男さんです。ご存じの方も多いかと思いますが、恒例ですので、初めに私からご経歴等を簡単にご紹介いたします。

吉田さんは、昭和二三年のお生まれで、昭和四六年に京都大学経済学部経済学科を卒業され、大蔵省に入省されました。大蔵省では、大臣官房で主任研究官をされたり、主計局で予算を担当したりといった経験を積まれた後、昭和六〇年に大阪大学経済学部助教授に転じられ、六二年には京都大学に移られて、昭和六三年に京都大学経済学部教授に就任され、現在に至っておられます。学位は、経済学博士のほか、工学博士もお持ちでございます。

それでは、よろしくお願ひいたします。

吉田代表幹事としても活躍しておられます。

吉田先生は、これまでにご専門の著書を多数発表しておりますが、つい数日前にも東洋経済新報社から『ベンチャービジネスは日本の救世主だ』という書をお出しになっておられます。そこで本日は、その表題にもちなんで「ベンチャービジネスは日本経済の救世主か」というテーマでお話しいただくことをいたしました。ご清聴をお願いいたします。

ただいま紹介いただきました吉田さんといます。一時間強ほどの時間、ご清聴のほどよろしくお願ひいたします。

大学で教えておりますのは数理経済学として、基礎的な数学を教えています。研究の方は、随分昔からやっているんですが、最近話題になつております「複雑系」という理論です。

経済理論というと、伝統的なものは、結局複雑なものを見抜きかえて、それをどういふうに理解するか、あるいは理解の手段としてモデル化することを行つて、複雑なものを単純化して、ではどうしたらいいかという議論をしてきたわけです。これは非常に有効ですけれども、ただ、複雑なものを単純化すると、その瞬間に随分いろんな重要な問題を放棄しているわけです。複雑なものを複雑なものとして理解する、それを数理的に分析しようというのが私のやつてい

る仕事なわけです。そのほか、財政の問題についても大蔵省におりましたころから、ずっと勉強していました。

ことし初めに、「財政改革が日本を救う」という本を出しました。財政改革については、財政構造改革法が昨年できましたが、その前の平成八年の一年間、財政制度審議会の中に特別部会をつくって、その第一分科会の主査を務めさせられまして、一生懸命つくったんですけど、どういふわけが知りませんが、凍結だ廃止だということになりました。大蔵省もいいかげんなもので、それだけだったらしいんですけども、ことしの夏は、税制調査会にワーキンググループをつくったから出てこいということで、一生懸命つくったものをつぶしておいて、それのかわりのものをつくるからまた手伝えといわれたりしているわけです。

ひとまずは、金融が一番の問題として、三月に一冊金融関係の本も出しました。そこでは、金融システムをどう安定化させるか、それから金融ピッ

グバンが進んで、これから日本の経済社会はどういうふうになっていくのかといった問題について書いたわけです。夏には地方分権関係の本一冊を出し、今はベンチャー・ビジネスの本を出しました。あと今月中に、日本経済の十年間の不況をもう一度振り返るという本と、それから行政改革の本を出す予定にしております。一年間で七冊も出しますとくたびれ果てまして、毎日よれよれの生活をしております。ほかに安全保障の本とか、憲法の本も書いたりしております。そのうち百科事典を書こうと思つんすけれども、七冊も出すとよれよれになつてしましますので、無理かな

一 日本型経営システムの矛盾

きょうお話ししますのは、ベンチャー・ビジネスの話です。

金融問題がずっと議論されてきたが、日本経済がどうも立ち上がりがない、およそ何をしてもどうにもならない。四月に一六兆円の対策を決めたが、選舉に負けたのでやっぱり少なかつただらうというわけで七兆円の減税もする。平成七年までに、減税も合わせて、八〇兆円ぐらいの対策費を使つているわけです。それに今度は、もう一〇兆円ほどぶやして百兆円にする。それも結構ですけれども、どちらみち消費税によることになるわけですから、これはどうするのかなと心配でしようがないんです。それで財政改革のこととも書いたんです。

しかし、経済がこれだけ立ち直らないのは、経済システムに大きな問題を含んでいるということです。つい一〇年ぐらい前まではあんなに調子がいいて、いろんなところに教えに行ったりしたわけです。事実、アメリカでもヨーロッパでも、日本の生産システムのアイデアが随分取り入れられています。私も平成三年にドイツのベンツの工場を見に行きましたけれども、そこでは、「うちでもかんばん方式をやっている」といって、小さなかわいらしい紙でしたが、それに判こを押していましたから、なかなかおもしろいなあと思ったんです。ジャスト・イン・タイム・システムをとっているわけです。でも、トヨタのものとは随分違うわけです。しかし、日本型経営システムは世界的にデファクト・スタンダードとして機能しているようなどころがあるわけです。

いうぐらいお金を投入した。田舎に行けば、シンフォニーホールやら劇場やら、そんなのばかりができる、温泉センターだけで二千カ所ぐらいつくりつて、何というむだだらうといふうに言うと地元の人には怒られますけれども、ともかくそれぐらい税金のむだ遣いをして経済がよくならない。それは、経済のシステム自身に大きな問題があると考えた方がいいと思います。

一番の大きな問題は、金融システムということになるわけで、もう一年になりますが、昨年の末に北拓と山一が破綻した。この破綻を受けて特に平成十年の経済は厳しくなるわけです。

何が問題だったかというと、日本型経営システムと間接金融システムというのは非常にうまく補完的に機能したわけです。終身雇用制度では不況になつても首を切らない。首を切らなければ赤字になるわけでして、赤字になってお金をファイナン

しかしながら、バブル崩壊後の不況になつてから、これは何ともいたし方ない状況になつている。

私は、平成三年から四年にかけて在外研究員ということで外国に行っていましたが、帰ってきたころの多くの論調は、日本経済のシステムはいいんだ、問題は政策だ、したがって政策がよければ経済はもとに戻っちゃんとうまくワークするんだというものでした。その根拠は、日本の経済システムというのは非常に強いシステムである、労使協調である、あるいは、日本の企業は終身雇用や年功序列という仕組みを非常に効率的に働かせているという話だったわけです。

しかし、いざバブルがはじけて経済がこけてみると、なかなか立ち上がりがない。幾ら栄養剤を振りかけても、カンフル剤を注射しても、何ともならない。そのうち中毒でも起こすんじゃないかなという話です。

ンスしてくれるところはないわけです。赤字になつたから社債を発行したいと田論見書をつくって、「我が社は赤字です。どうぞお金を貸してください」と天下にいったってだれも貸さないわけです。ところが、メインバンクは赤字でも貸してくれる。それは、景気循環の中で一年程度引っ込んで、それはまた回復できるという考え方なのです。

日本の雇用制度というのは、景気循環に対して、収益上は非常に弱い性質を持っているわけですが、その収益構造がもろいのに何故持つかという、これは金融がサポートしてくれるからです。非常にうまく機能してきたわけです。過去いろんな意味で、この金融システムが上手にワークして、日本の経営を支え、日本経済を支え、大きな発展をしてきたわけです。

それ自身は成功だったと思うのですが、しか

し、そのために、直接金融の発展を非常に抑制してきたわけですし、新しい資金の流れといったもののを抑制してきたわけです。預金類似にかかるることはみんな禁止だった。もっとも、KKCとか、豊田商事とか、変なことをする人がたくさんいますから、そういうところはつぶすのはいいんですけども、金融行為に似たようなものであるということで何もさせてもらえないということがずっと続いてきたわけです。

ですから、金融機関というパイプに日本の貯蓄を全部突っ込んで、それを戦略的に成長に寄与するようなところに配分していく、特に財投との組み合わせというのは絶妙なものがあつたんですねが、しかし、自由化しなければならないときにはたため、金融機関のノウハウの蓄積がなくなってしまった。そして不良債権が積み上がり、パイプが全面的に詰まってしまって、何ともならない

てきたというのは事実であったわけです。

日本型経営システムが高度成長を実現した後、世界経済は非常に大きな混乱を生じました。石油危機、通貨不定、そういった形で大きな不安定を生じてきました。ところが、それをみんな乗り切ってしまった。

そして、今度バブルが来る。それに、冷戦崩壊というのか、冷戦構造が大きく変化したのが一致し、非常に大きなショックを与えていたのですが。冷戦が終わったために社会主義国がなくなつた。社会主義国にいた人々がどんどん資本主義国へ入つてくる。

考えてみますとすごい人数なんですね、中国だけで一二億、これにロシアが一億、東欧が一億、あるいはインドが八億です。インドは非同盟国でけれども、社会主義的要素の強い国で経済は自由化されていなかつたわけですが、そこが自由化す

ことになるわけです。
経済の仕組み自身も非常におかしな現象がたくさん出てきて、例えば中小企業の分野でみましても、廃業率の方が開業率よりも高くなっている。廃業する方が多いわけですから、いずれなくなってしまうのではないかということになるわけですね。日本の廃業率と開業率の差は、三〇%弱ぐらいで、これで日本経済が動いていくということにはとても思えないんです。アメリカの場合、開業率の方が一五、六%上まわっていますから、とんでもなく違うわけです。

なぜこいつらがやるにやつてしまつたのか。考えてみると、日本型経営システムの成功なわけですね。日本型経営システムがうまくいっているときにリスクを負って開業するということは、やらないう方がいいわけです。日本経済では余分なことをやらなければ、そこの、「みんなうまいことやつ

る。何やかやで三〇億ぐらいの人々が、資本主義経済に入つてくるわけです。十億ぐらいでやつてみたところに三〇億入つてくるわけですから、とんでもない構造変化が起つるのは当たり前の話ということになるわけです。

特に中国とかベトナムは、賃金が日本の五〇分の一とかで、そういうレベルの経済が資本主義経済に入つてくれれば、相対価格が大きく変わるのは当たり前です。百円ショップなどへ行きますと驚きます。普通の文房具屋さんで千円ぐらいで売っているものが百円になつていてるわけですから。どうにもしようがないです。一割とか二割だつたら品質の差がどうだとかいう話ですけれども、十分の一になるともう議論ができないわけです。逆にいえば、そういった大きな変化に日本はほとんど対応していないということです。また、できないわけです。

たとえば、ついこの間まで、世界のパソコン市場はNECと東芝がほとんど独占してしまったのではないかというぐらい元気はつらつだったわけですが、最近はアメリカのついこの間できたような会社に負けているわけです。それは、台湾の部品をマレーシアで安く組み立てて持ってくれば、安いに決まっているわけです。しかもサービスシステムというものが一番ネットになるわけで、NEC、東芝も大量のサービス要員を抱えているわけですが、どんどん技術が進歩すると、彼らにもスムーズに対応できるというわけではないのです。むしろ、デルとかゲートウェイなどが、どういう仕組みをつくったのか私もよくわからぬですけれども、契約料をとつてメンテナンスを行うという、日本勢にはできない発想、新しいやり方でやっている。そうすると、全然かなわないわけです。

ともならないわけです。

一 変化への対応とベンチャーの必要性

我々は、ついこの間までは元気にやっていたのに、急にだめになってしまった。政府の責任でちゃんとやれといったところで、何も対応できず、何の役にも立たないわけです。結局、これまでもそうでしたが、不況が起つて立ち直るのには、基本的には企業の何らかのイノベーションを俟たなければなりません。事実、バブル崩壊後の不況の中でも增收、増益を上げている企業はたくさんあるわけで、そういうところは何らかの企業内改革をやって、それが成功しているということです。

考えてみると、アメリカもそうだったわけで

景気は、悪いことは悪いんですが、単に景気が悪いわけではなくて、そういう構造変化がある。構造変化というのは非常に厳しいもので、構造変化には対応する以外に方法がないわけです。悪い景気がよくなつてまた元へ戻るという話とは違います。

問題は、日本型経営システムが、バブル崩壊後どういうふうに対応してきたか、どういうふうにしたら対応できるのかということを考えると、ついついこの間まではみんなメリットだと思っていたものがみんなデメリットになつてしまっているわけです。石油危機が起つたときに、世界中ほとんどの国が機能麻痺状態に陥ったのに、日本だけが乗り切つてしまつた。そういった、例えば石油価格の大きな変化に対して、積極的にロボットを取り入れて、省エネや省力化をやって対応してきたことでは成功したのですが、バブル崩壊後は何

す。レーガンの時代にドル高政策をやるわけです。そのため製造業がボロボロになつてしまつ。日本の製品がどんどん売れた。みんなで寄つてたかってハンマーで日本製品をぶち壊して溜飲を下げていたわけですから、そういう状況から今の状況にどうやって変化してきたのかというふうに考えると、やはり変化に対応するということが基本だったわけです。

どういう対応かといいますと、国際的な世界経済の変化に加えて、情報化に非常に早く対応した。そして、産業の中で製造業はもう撤退して、新しい産業にみんな移つていったということです。また、移ることがやりやすい仕組みであったわけです。それから、金融の仕組みがそういうのをサポートするのに非常にうまくいくようになつていたわけです。

ですから、日本経済が特に遅れている分野とい

うのは二つあって、一つは金融です。アメリカは、一九七〇年代の中ごろから金融革命といわれるような大革命を起こしてきたわけですが、日本ではずっと同じことをやっていて、不動産担保金融という、質屋金融です。質屋だったら質ぐさの鑑定をあればどう間違わないから、逆にいうと質屋よりひどかったわけです。ですから、そういった金融システム、金融技術、またリスクをどう回避するかといった問題、あるいは直接的な資金の流れをどうつくるかといったようなことには成功してこなかつたわけです。

ですから、新しい技術を持った企業が出てくるといったところに対しても、支援する仕組みがない。また、新しい商売をやろうとしても、何もできない。いわゆるネットワークで仕事をするとい

うのが日本のやり方ですから、新規に取り組むしてもうおうと思つたらお百度参りをする。お百度

ときも、高度情報化社会に対応するために民営化するんだというふうに一生懸命いたわけです。あれから一四年もたち、かなり進んだことは進んだんですけども、それにしても進み方はひどい。

これはなぜかというと、結局、あのときの附帯決議です。電電公社がNTTに移行した間の雇用確保をするというのが附帯決議になつていています。そのため、例えば、公衆回線と専用回線の接続というのは、ずっと制限されてきたわけです。そうしたら何もできないわけです。そういうことで、電気通信分野でも非常に大きな遅れを示してしまうわけです。

けさもたまたま、デジタル・コミュニケーション推進協議会というところが研究会をやるから来てく
れというので、いろいろ議論したんですけども、私には、「まだこんなことをやっているんで

参りをしてやつと出入りができるようになつた
ら、あとはカラオケ、ゴルフなど、そんなことをやらざるを得ないような仕組みをつくつてしまつたために、新しいアイデアを持った人たちが実業界に入つてこれないということになるわけです。

銀行にお金を借りに行って、「うちは担保もありません、何もありません、あるのはアイデアだけです」と、絶対に貸してくれないわけですから、仕事をすることもできない。昔は、もうちょっと自由だったんじゃないかなと思います。

アメリカでは情報革命が進んだわけですけれども、日本ではNTTの民営化が遅れ、電気通信はずっと独占で、しかも過去に確立された分野だけしか仕事をしてこなかつたわけですから、遅れるのは当たり前です。

私は、大蔵省の主計局にいたときに、電電公社の民営化の仕事を担当していたわけですが、その

すか?」という感じで、私が、電電担当の主査をしているときに見せてもらったポンチ絵のようなものと、ほとんど変わっていないのです。変化の速度がものすごく遅いです。

そういった遅れはどうやって取り戻すかということです。先ほども申しましたけれども、日本型経営システムの見方というのはいろいろあるわけですが、私はネットワークで仕事をするやり方、即ち情報を共有して協力して仕事をするということだと思います。ですから、普通の会社ですと、ほとんど机をくつづけて島にして、みんなで顔を見合せながら仕事をするわけです。

外国に行くと、学校で座っているような形の机の配置になつています。個人が仕事をするようになつているからです。私がびっくりしたのは、ドイツの工場に行きますと学校みたいな机の並べ方をしていて、しかも机のところにへりまでついて

いるのです。個人で仕事をするから、ちゃんとテ

リトリーを明確にしているわけです。個人が幾ら

仕事をしたかということに対しても賃金を払う仕組

みになつていて、要するにマーケットなわけです。

さきほどいいましたように、かんばん方式の話

もそうなんですけれども、おもしろいことにベン

ツでは作業者が自ら検査をするんです。ですか

ら、配線したら配線の後を指でなぞつていて、

それが完全であることが明らかになると判こを押

しておくわけです。判こを押すのはかんばん方式

と同じですけれども、トヨタとは全然違うわけです。

トヨタは、システム全体の中で検査している

わけです。各段階で完全なものをつくる、しかし

その検査を各段階でやつていたら生産性が落ちて

しまうですから、多くの場合、後工程の人が

検査しながら作業をする、流れてきたものがちや

んとついているかどうか見てから次の作業を加え

るということをやるわけです。

そのためには、チーム全体がその仕事の内容を知つていなければいけないし、協力して仕事をし

なければいけないわけですから、そこで協調の仕組みというものは最も重要視されることになるわけ

です。そういうふうにつくられた仕組みの中でやつてきたので、ものすごく高品質で高い生産性

を示したわけです。ドイツの場合も高品質ですが

れども、今いましたような検査方法をやってい

れば生産性はそう上がらないわけです。そのため、バンバン流していく生産性を上げるしかな

い。だから、ベンツの工場を見て、「なるほどな、経済学の教科書に書いてあるとおりだな」という感じがしたわけです。

生産性を上げるということと、資本装備率を上げることというのはほとんど等しいのです。日本のように協力してオペレーションを改善する」という

によって生産性を上げるという発想が、ほとんどないんです。日本では、そういう仕組みが企業間関係でもあって、お互いに協力することで生産性を上げていく、あるいは品質を維持していくといふことをやっていたわけです。

これは、一面非常にうまく機能したわけで、さきほどいいましたように、石油価格が上昇する、円が高くなるといったときにどういうふうに対処したらしいかということをみんなで相談して、コストダウンするように対処法を考えていくわけです。コストダウンするにはどこを直せばいいか、むだがないか、無理がないか、むらがないか、それを全工程についてチェックしていくわけです。そしてお互いにそれをチェックすることで生産性を上げていくというやり方をとればいいわけです。

こういうやり方は、生産性を上げることに非常に寄与したわけで、みんなが同じ情報を持つとい

うことが大事なわけです。また、同じ価値観を持つということがものすごく大事なわけです。ということは、逆にいって、異質な情報を排除する、異質な価値観を排除することになります。個人で仕事をしてそれをうまく組み合わせられるようにしておけば、個人が持っている価値観なり情報というものを、生かせるか生かせないかは別として、排除することはないわけです。しかし、日本のシステムではそれを排除するというやり方をとつていく。

そうすると、最終的には非常に発想の乏しい仕組みになつてしまふわけです。ですから、とんでもないことを考えて仕事をやっていくという仕組みがなくなってしまう。日本中全部なくなつてしまつたわけです。それが私は、今これだけ長い不況から立ち上がりれない、いいかげんに不況はやめたらいいんじゃないのといいたくなるほど長く

やつているわけです。「好き好んでやつているわけではない」といわれるわけですけれども、それでも長過ぎるわけです。要するにアイデアがないわけです。どこの会社の社長さんも従業員に向かって「この緊急事態を開拓するようなことを君ら考えろ」とよくいうんですけれども、自分で考えられないことを人にいたたってできるわけがないんです。そういうふうに仕組みをつくってしまったわけですから。

二 ベンチャー・キャピタルの導入と仕組み

それでは我々は次に何を考えなければいけないかといったときに、やはり日本型経営システムの改革が必要です。さきほどいましたように、いろいろな形で改革していく、それでうまくいった

たということが結構あるわけです。ソニーのカンパニー制などは非常に有名です。ただ、ことしは調子が悪いらしいですけれども、それでも基本的にはずっと増収、増益で来ているわけです。そういうた一つの改革の方法があるわけです。が、やはり大きな問題は、経済全体の中に異質の種がいっぱいきて、それが膨らんでいくという仕組みが必要だということです。これは、大企業にとっても必要なわけです。大企業というのは、みんなが知っていることしかできない。だけみんなが全く知らないようなことをやろうとするに至るわけです。先ほど申しましたように、こういったベンチャーを育てる仕組みが日本に全くなくなってしまったわけです。

戦争が終わった後、日本はベンチャー企業でもつたわけです。ベンチャー企業を起した人は

どんな人かというと、みんな戦時中の技術者です。実は、私の父も無線の技術者で、大阪で開業して、なかなかおもしろい仕事をしていましたんです。放射線の解析装置をつくっていました。最初に宇宙線を観測するのに打ち上げたロケットには、父の会社の製品が入っているわけですがれども、そういうものとか、放射線を分離したものも、パルサハイドというパルサの高さを測つて、それをカウントして放射線の性質を調べるというような機械とか、そういうものをつくったりしていただけです。今だったらみんなパソコンでやるわけですがれども、例えば、ロータリーコーダーというんですが、お医者さんがいろんな点数計算をするのに、ドラムの上にいろんな薬の名前をつけてくれる機械とか、そんなのをつくっていたりしました。

ソニーみたいな大企業になつたところもありますし、私の父のように本当の中小企業で終わつたところもありますが、戦後、そういう企業が雨後のタケノコの「」とく生まれ、そういう企業が日本経済を支えていたわけです。公害で有名になつたチッソなども、朝鮮半島にいた技術者が帰つてきてつづった会社です。プリンス自動車も、中島飛行機にいた人たちの技術なわけで、そういう新しい仕事をする仕組みというのは戦後にはあつたんです。それが日本型経営システムができて、そちらの方が効率的ですからだんだん置きかえられていました。それに対してアメリカは、かつて大資本の力が非常に強かつたわけですが、むしろ中小企業を軸にして技術開発をしていくという方向に変わつていったわけです。

私もハーバード大学に三ヶ月ほどいたんですけども、その周りなんかにそういったベンチャー

・ビジネスをやるところはたくさんあるのです。

バイオベンチャーをやっている会社にいきましたが、そこもおもしろいですね。立派な設備は何もないでけれども、そこは、MITの先生だった人が元大企業でコンサルタントをやっていて、それがある経営者と結びついて独立して会社をつった。エイズの薬の研究らしいのですが、入り口のところに新聞に紹介されていたのが張りつけてあって、二十人ぐらいの会社ですけれども、インタビューの相手をしてくれた重役さんはPh.D.を持った女性として、なかなかおもしろい話がいろいろ聞けたのです。そういうのが幾らでもできる仕組みになっているわけです。

そういう新しい技術を軸にして企業化していくという仕組みが日本にないことが今非常に問題が大きいわけです。特に、問題は資金を提供するという仕組みです。いわゆるベンチャー・キャピ

持つてきて、レーザー光をミラーの間で往復させて共振させると、その共振したクロスポイントの温度が億度単位になるのです。そうすると、そこで爆発が起こる。その爆発が起つたときの爆縮エネルギーを使って、ナノスケール・マテリアルをつくろうということですが、その研究所をベンチャー・ビジネスとして始めるというわけです。

それでアメリカのベンチャー・キャピタルに行ったら、審査員が三人いて、いろいろ説明したら「それはおもしろいじゃないか。金出すからあした取りに来い」といわれたのです。ですから、そのような仕組みが極めて大事なのです。日本でお金を借りると、担保提供ということになつたり、あるいは個人保証を要求される。家屋敷を担保に入れてお金を借りて仕事をするというのが多いわけです。ナノスケール・マテリアルは地上に存在しないものですから、まだ何の役に立つかわ

タルというものです。ベンチャー・キャピタルは日本にもあるわけですが、名前は一緒でも中身は全然違うのです。リスクの高い投資対象に対しても、直接株式取得によって資金を供給して、それを上場したときの上場益で回収するという仕組みがないわけです。日本でベンチャー・キャピタルと銘打っているところもあるわけですから、多くは融資が多いわけです。結局お金を探している銀行の別動隊というところが非常に多いわけです。

ある人から聞いて非常におもしろいなと思ったのは、その人はアメリカでベンチャー・ビジネスを始めた日本の方ですが、ナノスケール・マテリアル（注、一〇〇〇分の一ミクロンの物質）というのをつくろうというわけです。それはどうやってつくるかというと、大きなレーザー発信機を

からない。できるかどうかわからないです。そういうのに金を出そうという仕組みがアメリカにはあるわけです。

アメリカで最初にできたベンチャー・キャピタルは、ARD（アメリカン・リサーチ・アンド・ディベロップメント）という会社で、これはMITの先生が始めたわけですが、投資で成功した例としてはDECがあります。MITの大学院の学生四人に七万ドル投資して、三億五千万ドル回収したというのです。そういうのがベンチャー・キャピタルというものです。担保をとってお金を貸すというのはベンチャー・キャピタルとはいえないのですけれども、日本ではそういうのをベンチャー・キャピタルと呼んだりしているわけです。

そういう仕組みと同時に、最も重要なのは上場です。さきほどお話ししたバイオベンチャーの会社も、NASDAQに上場しているということ

で、資金調達はNASDAQから時価発行で行う仕組みになっているわけです。NASDAQの上場基準も日本と似たようなものらしいですけれども、やはりディスクローズを十分やることを条件にして上場するということで、例えば赤字でも上場できる。いつ会社をつくったかというのは余り関係ない。純資産が基本的な基準のようですねけれども、自由に上場し、問題が起つたときには、それは投資家の責任だという形にしている。

日本の場合には、私も大蔵省で証券局にいたこともあります。投資家保護といつても例えば、今どうか知りませんが、店頭株を買うときには念書をとるのがルールになっているとか、ばかばかしいところがあります。それではいつまでたっても投資家の自己責任の方は育ちません。

結局、日本にはベンチャー・キャピタルというものが存在しないということです。昔はそういう

同友会が、ベンチャー・キャピタルをつくろうじゃないかということで、合同で研究会をつくり、私に座長をやれということで、一年間勉強していくいろいろな仕組み、アイデアを出したわけです。残念なことに、なかなか意思統一ができなくて、結局進まない。しかも、平成七年とか八年は、これからまだ経済も上向きになるという期待があつたわけですけれども、昨年あたりから下向きになりましたから、そういう新しい問題に対して頑張るうという全体の雰囲気もちょっと落ちたことがあります。

その研究会でいろいろなアイデアが出ました。が、基本的にはアメリカでやっているような投資事業組合をつくって、それで投資していく、もう一つは、上場が店頭特別によって随分緩和されたわけですから、そういうのを活用していくべきですが、その前にネットワークをつくって、そこで

ものに近いようなものがあったのです。京都にはベンチャー・ビジネス出身の会社が多いのですけれども、それはやはり何人かの投資グループが投資してくれていたようです。京都は金持ちが結構いるのです。「うちの創業は新しいんですわ」といつたら、百年ぐらいのことを新しいと呼ぶらしい、「い」の間の戦争でひどい目に遭いました」といったら、応仁の乱のことをいうのが京都のならわしいらしいです(笑)。そういうこともあって、京都の町の企業は、今ちょっとひど過ぎるのですけれども、今まで随分長い間もつてきている。結構資本力が強いのです。その中から投資したりすることができた。しかし、そういうところも、高い税金と日本型経営システムの成功でだんだんフェードアウトしていったわけです。

そういう状況をどういうふうに改革したらいいかということで、一昨年、京都の商工会議所と

ベンチャー・ビジネスの株式の売買ができるようになる、参入を自由にすると証取法なりいろいろなものに抵触しますから、クラブをつくってその中でやる限りは問題がないだらうとか、そういうふたアイデアで一応報告書をつくったわけです。

そこでも感じたのですけれども、研究会の中で議論するのは、半分以上はベンチャーとは何かとか、ベンチャー・キャピタルとは何かというもので、いかに日本の社会の中からそういう仕組みに対するアイデアがなくなってしまったかということです。さつきいましたように、かつてはまだあったのです。まず、投資する、それから投資事業組合をつくってリスクプールする、そういうことに対する理解は本当に少ないです。アメリカでベンチャー・キャピタルをささえているのは、パートナーです。お金を持っている人が集まって手を組んで仕事をする。形式的に株式会社

という形態をとっても、その中でベンチャー・キャピタリストといわれる人たちが、お金を持ってきて自分で審査し、自分で投資をするというふうなのが最初の軸になっているわけです。

アメリカでものすごく発達した一つの理由は、レーガン政権のときに、年金ファンドのうち31%まで投資して構わないということになったことです。これが急に大きくなった理由の一つです。それから、レーガン政権では、株式の譲渡益に対する税率を四六%から二一八%に引き下げたのです。ですから、上場益などで得た利益は非常に大きな手取りの利益になる仕組みになつたわけです。

日本は、株式に関しては、かつては売却益は非課税でした。三〇回一二万株でしたか、制限はありませんけれども、そういう意味では物すごく有利な仕組みだったわけです。それが今は分離課税ですけれども、キャピタルゲインにも課税する

が、それはベンチャー・ビジネスとは何の関係もないのです。

よくいうのですけれども、投資に対してキャッシュ・フロー表をちゃんとつくって、もつともらしい仕事をしようと思つたら、ラーメン屋が一番いいのです。ラーメン屋は新しくつくると大体成功します。チーン店を何店つくればいくら収入が入つて、いくら費用がかかり、いくら儲かるか見通しが立つわけです。だけど、そういうのはベンチャーではありません。

つまり、上場して回収ができるような仕組みということです。結局、日本の場合、そういう分野は、法的にという意味ではないですけれども、事実上ほとんど制限されている。何か事業をやって、それがいざれ上場になるということになればなりませんが、上場自身が制限されているとともに、そもそもそういう仕事をやるうとすると

ようになって、税制としてはバランスはよくなるかも知れないですが、そういう意味では最近の改革はマイナスなのです。いわゆる資本主義経済の最も原始的な形態である、株式で投資する、儲かつたらそれを分配する、そういうことをやれるような形をこれからもどんどんつくる必要があるわけです。

また、重要なのは事業を評価するという点です。例えば、京都でも日利き委員会というのをつくって、どういう事業にお墨付きをつけるかということをよくやっています。都道府県などがベンチャー財団の評価委員会をつくってやつたりしているわけです。しかし、そういうことをしても、お金を出す人が評価しないと何の値打ちもないのです。また、ベンチャー・ビジネスといったときに、若い人があつと意欲を持つて、ベンチャー精神でやってほしいということがよくいわれます

なかなかできない。だから、日本の場合、ベンチャーだという、一番多いのは流通で、次は食料品と家電です。およそアメリカとイメージが違うわけです。日本で議論されているのは要するに商売です。商売とベンチャーは違います。個人が業界の中に入つていつてできる分野というと、流通とか飲食とか、事実上そういうところしかないです。大学で勉強して将来おもしろい事業になるような研究はみんな大企業にいつてしまふのです。だから、もちろんベンチャーとして最近出てきたものの中に、おもしろいのはたくさんあるわけですけれども、全体から見ると、一部なわけです。

したがつて、どういうことかというと、ベンチャーに対する概念が明確でない。ベンチャー・キャピタルという仕組みもない。今あるのは、一種の商売支援型の金融にしかすぎない。京都で研

究会をやっているときによく聞かれたのは、中小企業金融の仕組みがこれだけちゃんとしているのに、どうしてそういうものをつくるなければならぬかということです。お金を借りることと投資をすることは全く違うわけで、リスクをどう、だれが負担するかということです。ですから、ベンチャー・キャピタルリストが全部負担する、そういう仕組みでなければならないということです。

日本の場合、ベンチャー・キャピタルの発展がおくれた理由の一つでもあると思うのですけれども、中小企業保護のために独禁法の制限がありました。アメリカの場合は、金を出した人がそこの会社の取締役になって、経営を直接コントロールするわけです。しかし、日本ではそれが認められてこなかったのです。ようやく平成七年から認められるようになったということです。逆にいいますと、中小企業保護という発想自身が物すごく大きくなっています。

今あちこちに、ベンチャー・キャピタルの仕組みをつくっていらっしゃらないかと声をかけているところです。まず基本は、あるロットの資金を持つた人がパートナーシップをつくるという仕組みが第一に必要だと思います。普通、ベンチャー・キャピタルの会社は株式会社ですけれども、資金提供者が投資をするときには、投資事業組合をつくってそこに出資をして、そこでリスクブールして投資することになるわけです。株式会社としてのベンチャー・キャピタル自身は、投資事業組合の資金運営会社となるのが、アメリカの一般的な形態です。

その理由は、株式会社が直接投資しますと一重課税になるのです。ベンチャー・ビジネスに投資した資金を回収するときには、清算益を使うのです。投資事業組合に十年ぐらいの期間投資して、そからベンチャー・ビジネスに投資して、上場

きな邪魔になっていたわけです。中小企業保護、投資家保護が、中小企業が乗っ取られないようにしなければいけない、リスクを投資家に持たさせないようにしなければいけないということになってしまったわけです。

ですから、ベンチャー・キャピタルは、資金を投資するだけではなくて、その会社を徹底的にコントロールするわけです。そのようにリスクを管理することによって、ローリスク・ハイリターンになる。そういうふうな形の運用は今までほとんど行われて来ていなかといふか、禁止されたいたからできなかつたわけです。

四 ベンチャー・キャピタル制度への提言

いろいろ文句ばかりいっていても仕方ありません

によって資金が回収できるという状態のときに解散して、解散益で分配するわけです。そうすると二重課税にならない。個人の税金だけ払えばいいということになる。ですから、そういう形がよく使われることになるわけです。

形態的にはもちろん株式会社の方が安定的なわけです。株式会社にしておけば有限責任の範囲でおさまるわけです。日本では有限責任といつてもなかなか難しいところがありますが、少なくとも投資管理に関しての有限責任を維持するために、株式会社にする必要があるわけです。そのような株式会社としてのベンチャー・キャピタルにも投資して資金運用にも責任をもつのがジエネラル・パートナーということになりますが、そういった仕組みがまず第一で、その人たちが審査をして、ベンチャー・ビジネスの経営コンサルタントをできるようになる。このことができなければ、ベン

チャー・キャピタルはできない。

さらに、日本でそれをやっていこうとすると、なかなか難しいのは、資金が十分集まらないということです。ベンチャー・キャピタル自身には関与しないけれども、資金だけを出して、馬乗りをして稼ごうという人が必要になるわけです。日本ではそれがなかなか難しい。ですから、アメリカのベンチャー・キャピタルの場合には得意分野を決めて、そこに専門家を張りつけることによって、いわゆるリミテッド・パートナー、要するにお金だけ出す人を呼び込むことも考えるわけです。日本ではそれがなかなか難しいわけです。

今呼びかけようとしているのは、投資グループをつくり、その投資グループから出資させるという仕組みの方がいいかなと考えているのです。ともかく、証券取引法の制限、商法上の制限になるとと思うのですけれども、私募の範囲内におさめ

えるかということがまたネックになるわけです。その解決として提案していますのは、むしろ経営の間接部門をどこかにアウトソーシングすればいい。今そういったアウトソーシングする会社がたくさんあるわけです。自分のところではやらない、やらさせない。むしろそこをベンチャー・キャピタルの会社が握ることで中を監視できるといふ仕組みにした方がいいのではないか。また、今の若い人がいきなり経営責任を持たされて仕事をしようとしても、これは無理です。

先ほどもいましたように、今までの仕組みが余りにも上手にでき過ぎていて、それに対抗して何かしようとすることが非常に難しい。そこで、こんな仕組みがいいんじゃないかと提案しているのが、一種のバー・チャル・コーポレーションをつくることです。経理だけ分離をして、そこで雇い人の立場で仕事をする。そうすれば、これからべ

ないといけない。私募というのは五〇人なんですか。だから、五〇人超えると私募でなくなるから、そこはどうフレキシブルにするかですね。ベンチャー・ビジネスに対して、一種の投資グループである投資事業組合をつくって投資をさせれば、資金的には可能なかなというふうに考えているのです。

もう一つ重要なのは、日本で経営をやっていくことが難しいのです。よく失敗する例は経営で失敗しているのです。事業は成功する可能性があるも経営で失敗する。昔の家は商売をやったり農業をやったり、いずれにしろ自分で物を考えて自分で仕事をするようなところで生まれて育つのが普通なんです。ところが、今は大半がサラリーマンです。特に大学に行く人はサラリーマンの子供が多いわけです。サラリーマンの子供は商売を知りません。どういうふうにして経営の仕組みを教

ンチャー・ビジネスをやりたいという人は、その会社の中では自分の責任で会社の仕事をするけれども、対外的には責任を持たなくていいようにする。その辺の論理をうまくコントロールしてやればいい。

私は学生を見ていて、何といっても今の若い人たちが商売をやるという状況じゃないわけです。技術を持っている人にお金を投資して、ベンチャー・ビジネスが成功するかというと、私はほとんど不可能だと思うのです。ですから、経営ができるような人材、私もそれまで気がつかなかったのですけれども、アメリカのベンチャー・ビジネスの会社で話を聞くと、技術者と経営者は常に意見が対立している、これをどう調整していくかというのが一番難しい問題だといつていきました。まさに、経営と技術を持った人が何か仕事をするというと、相反する場合が多いわけです。また、

個人の能力としても、あっちもこっちもできるといふ人はまずいわけですから、それをいかに結びつける仕組みをつくるかということです。

さつきいいました一種のトレーニングの間にそういうものを結びつける仕組みができれば、若い人でも将来——将来といつても余りゆっくらしていたらダメです。あいうのは早くやらないとだめなんです——そういったトレーニングの期間に開発したものを持つて、独立できるような形にすれば、そこに投資者を集めることをできれば可能性があるのかなというふうなことを考えて、今提案しようと思っているわけです。

いずれにしろ、ベンチャー・ビジネスを育てるためといって、各県にベンチャー振興財團ができるままでし、行政上の措置も山みたいに行われて、ベンチャー・キャピタルがたくさんつくられているわけです。しかしながら、ベンチャー・ビジネ

スが育たないのか。考えてみれば、できないと考えるのが常識的になるわけです。先ほどいいましたように、日本型経営システムでやった方が安全だし、しかもお金を貸してくれるだけで、投資をしてくれるわけではなく、リスクを全部持ってくれるわけにはいかないということになれば、そんなものは危なくてだれもやらないわけです。ですから、まさに資本主義経済が発生したときの発想、原点にまで戻った仕組みでやっていく必要があるわけです。

ということで、これからいろいろ変えてほしいなと思ってやっていきたいと思うのですけれども、例えばアメリカでは大規模なCADなども自由に使えるわけです。日本では、個人が何か仕事をしようと思ったって何もできない。アメリカでは、お金さえ払えば大型コンピューターが使えるし、大型CADも使えるわけです。インターネット

トも、アメリカの軍が持っていた通信ネットワー

クを開放したものですね。そういう仕組みは物すごく重要なんですけれども、日本の場合には役所の持っているものは開放しない。それだけではあります。向こうは会社で持っているものでも、金になるものならみんな開放してしまうわけです。

今はもうTSSなんていうのは、昔コンピュータを導入したころの話で古いですけれども、夜はあいているわけですから、そういうものを有料でほかのところに使わせるわけです。そうすると、夜中に起きてそれを使って仕事をする会社をつくれるわけです。そういうふうに日本も変えていかなければならぬと思うのですけれども、それはなかなか時間がかかるというか、時間をかけてもなかなかうまくいかないと思うのです。しかし、政府の持っているものをもうちょっと緩和することはどうだんだんできるようになってきているの

です。

基盤技術研究促進センターができたときに、政府の持っている試験研究施設を自由に使えるようにするための措置がそのときからできていますから、そのような仕組みがもつと広がってほしいわけです。そのほか税制とか、いい出したら切りがありません。やはり一番大事なのは、まさにベンチャー・ビジネスをやるうといふ本人と、それに対するエンゼル(投資家)が出てくるということです。今、千二百兆円という資産がある。お金はあるわけです。お金はあっても不良債権を持つて銀行に預けているわけですから、何の役にも立っていないということになれば、これでは日本経済は立ち上がりがないのです。

大規模にやるとか、あるいは政府が主導してやるというと、絶対にうまくいかないです。経営システムは非常に複雑なものですから、一人でやつ

ても複雑になるのです。したがって、政府が一つのユニフォーム、一定の形式を与えて、何かこれを振興しようということは絶対無理なんです。かつては、日本がキャッチアップするときには、そういったユニフォームを与えてやることは非常に大きなプラスになったわけですけれども、新しい独創的なもの、オリジナルなものをつくるうというときには、かえって邪魔になるということです。

今いろいろなところで扇動しているわけですが、れども、まさにそういうたやういう声を上げようという状況にならないと、日本経済はよくならないわけです。今の状況がなぜ改善しないのか、今の経済がなぜよくならないか。よくしようとしているからです。システムの改革、あるいは特に我々が捨ててしまつたものの中に、非常に大きな重要なものがあるということを認識する必要があると思います。

そういう認識がいつごろまでにできるのか、私はよくわからないですけれども、そういうことが多くの人の通念になるまで不況はずっと続くのではないかでしょうか。ともかく政府が何かやろうとしてできるものじゃないですから、皆さんもぜひ周りを見て、何かできることを探してやっていただきたいと思つてお話しさせていただきました。どうもご清聴ありがとうございました。(拍手)

小山理事長 どうもありがとうございました。

時間もほとんどないのですが、ご質問をなさりたい方があれば、お一人だけお受けしたいと思いますが、いらっしゃいますでしょうか。——よろしくうござりますか。

それでは、これで本日の講演を終わります。

(よしだ かずお・京都大学教授)

(本稿は、平成一〇年十一月十一日に行われた講演会の記録で、文責は当研究所にある。)